

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 3,50 ptas. Provincias, trimestre 10,50

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

# La Libertad



REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES  
MADERA, 8  
Apartado de Correos 981  
Director-Gerente  
**ANTONIO HERMOSILLA**

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

## LAS OPERACIONES MILITARES

### En la jornada de ayer se combatió duramente en los sectores de Vivel del Río (Aragón) y de Llerena (Extremadura).

### LAS POSICIONES AL SUR DE VIVEL FUERON RECONQUISTADAS AL ARMA BLANCA, DEJANDO EL ENEMIGO MAS DE UN CENTENAR DE CADAVERES SOBRE EL CAMPO

LA CONMEMORACION DEL 16 DE FEBRERO

#### Deseo de unión y voluntad de triunfar

Con la sobriedad que las circunstancias en que nos encontramos imponen, se ha conmemorado la esclarecida efeméride del 16 de Febrero, jornada gloriosa para el pueblo español. La República, secuestrada por las tropas reaccionarias, fué arrancada de las garras jesuíticas y radicales mediante la movilización de todas las masas progresivas del país en un lanzamiento político impresionante. El pueblo, con visión certera y emoción entrañable de solidaridad con cuantos sufrían persecuciones sin nombre en las cárceles, hizo patente su voluntad de liberación frente a la España vieja y tradicional, que nuevamente había conseguido apoderarse de los resortes todos de la vida nacional y del Estado republicano. Bastó el acto pacífico y trascendental de la comparecencia de las muchedumbres ante las urnas para que todo el tejido de infamias levantado durante el bienio negro, de infausta recordación, se viniese al suelo en medio de la reprobación pública. Los hombres del primer bienio republicano recibieron libremente el encargo apremiante de salvar las instituciones y el régimen de la amenaza de secuestro que en el ambiente dejaba sentir su poderosa influencia subversiva. Detrás de sus actos y de sus iniciativas estaba todo el pueblo dispuesto a todos los sacrificios.

El desarrollo de todos los acontecimientos posteriores al 16 de Febrero demuestra hasta qué extremo era terminante el mandato popular y qué fuerza tenían su autoridad y legitimidad. Sobrevino después cuanto en la memoria de todos está grabado con letras de sangre y de fuego. Su simple recuerdo constituye una verdad de afirmaciones harto elocuentes. Por encima de los fracasos inconcebibles de personas y de partidos, una cosa se ha salvado: la unidad magnífica del pueblo español, a prueba de avatares difíciles. Esta unidad de cada día afirma con más recios trazos las necesidades de cada hora, tanto en los frentes como en la retaguardia. Una vez más ha sido exaltada por oradores y periódicos. Nuevamente ha sido reiterada en proclamas lanzadas a los cuatro vientos con la verdad sencilla y aleccionadora de que, mientras el pueblo esté unido férreamente e ilusionado en la lucha por su emancipación definitiva, los fracasos personales de los hombres y los partitulares de los partidos, por mucho que embaracen el libre juego de nuestras futuras victorias, no lograrán nunca adormecer el despierto instinto del pueblo en su voluntad de triunfar y en su decisión de conseguirlo por todos los medios.

¿Qué consecuencias deben ser deducidas de la recordación del 16 de Febrero? Entre otras, una cuya importancia es obvia encarecer: la de reforzar la unidad del pueblo en todas partes, aniquilando con mano dura los factores de disociación y de quebranto para aquella. No son pocos, sin embargo, y a pesar de su volumen, hay que cortarlos, así como también las zonas de peligro que desplazan.

La empresa que el pueblo español mantiene con gallardía y entusiasmo únicos es obra de todo el pueblo antifascista.

## VISADO POR LA CENSURA EL ULTIMO "GESTO" DE HITLER

### La opinión europea se halla hondamente preocupada del desarrollo de los acontecimientos en Austria

El ministro del Interior de Austria conferencia con Hitler y ministros alemanes

Viena, 18.—Seiss Inkuart, que llegó esta mañana a Berlín, se ha entrevistado con Hitler, Ribbentrop y Himmler.

Se cree que también verá al ministro del Interior, Frick, para tratar de la Legión austriaca y de la actividad de varios jefes nazis amistados ayer.

Inkuart moldeará el decreto de amnistía a gusto del Führer

Viena, 18.—Se comenta vivamente el hecho de que el primer acto del nuevo ministro del Interior y Seguridad, Seiss Inkuart, haya sido un viaje a Berlín, donde ha sido recibido por Hitler.

Los círculos políticos se preguntan si este viaje no entra en el campo de las atribuciones del ministro de Negocios extranjeros y si ello no tendrá influencia en el desenvolvimiento del Ministerio.

En dichos círculos se le considera más como jefe supremo de la oficina de reunión y pacificación que como miembro del Gobierno. El punto principal de las conversaciones germano-austriacas es ahora la modalidad de amnistía en Austria.

cia y Gran Bretaña con respecto a Austria y a la Europa Central fué adoptada en las conversaciones celebradas entre París y Londres, después de la entrevista en Berchtesgaden. Se considera que la entrada de elementos amigos de Hitler en el Gobierno austriaco marca una penetración alemana en Austria, aun cuando la entrevista en Berchtesgaden no es considerada como una victoria completa. No se duda de la fidelidad del canciller Schuschnigg en defensa de la independencia de su país, y si se le apoya desde el exterior, su esfuerzo para mantenerla no cederá. En efecto, el canciller ha carecido de este apoyo en su entrevista con Hitler. El año 1934, al ser asesinado Dollfuss, Mussolini movilizó y concentró fuerzas en la frontera de Brenner, por lo que desde entonces Austria consideraba a Italia como protectora de su independencia contra los ataques alemanes; pero ahora Italia ha permanecido pasiva, e incluso Mussolini, no solamente no se ha opuesto a las peticiones de Hitler, sino que ha aconsejado al canciller de Austria que cediese.

El criterio del Gobierno austriaco, expuesto a mister Eden

Londres, 17.—Eden ha recibido esta mañana al ministro de Austria en Londres, que regresó ayer de su país.

Se cree que le expuso el criterio del Gobierno austriaco sobre los últimos acontecimientos italo-alemanes.

El Gobierno inglés solicita informes en Berlín

Londres, 18.—El Gobierno inglés ha encargado a su embajador en Berlín que se informe en el ministerio alemán de Negocios extranjeros de los resultados de la entrevista de Berchtesgaden. En cumplimiento de esta orden, el embajador hizo una gestión el martes, y según los círculos británicos, se han podido obtener pocos informes detallados. Un periódico de la mañana ha dicho que el cancelier austriaco había preguntado a Francia, Inglaterra e Italia si podía contar, llegado el caso, con su ayuda militar. Esta información es desmentida en los círculos ingleses.

La oposición laborista dirige al Gobierno inglés varias preguntas sobre los problemas austriaco y checoslovaco

Londres, 17.—En la sesión de esta tarde en la Cámara de los Comunes, el jefe de la oposición, Attlee, pidió al ministro de Negocios extranjeros aclaraciones sobre los acuerdos de Stresa.

Eden le contestó diciendo que la declaración de 1934 sobre la independencia de Austria fué confirmada en la Conferencia de Stresa. «Conviene tal vez precisar—dijo—que el Gobierno británico estuvo entonces y continúa estando dispuesto siempre en ese sentido.»

Attlee preguntó después al ministro sobre la actitud de Inglaterra hacia Checoslovaquia ante los acontecimientos últimos de Austria, y Eden respondió que Inglaterra tiene los sentimientos más

CONTRA LOS BOMBARDEOS DE CIUDADES ABIERTAS

### Inglaterra y Francia prosiguen las conversaciones tendientes a suprimir la crueldad morbosa e inútil en la guerra

Además del caso español, se intentan soluciones de carácter universal

Londres, 17.—Continúan las conversaciones entre los Gobiernos de París y Londres sobre la iniciativa de Francia tendiente a suprimir los bombardeos aéreos en las ciudades abiertas. Tan pronto se redacten las últimas modalidades de este proyecto entre los dos Gobiernos, éstos pedirán a cada una de los Estados que forman parte del Comité de no intervención la adhesión a la propuesta y el proyecto será sometido a ambas partes españolas. Análoga petición se hará al Vaticano. Asimismo el Gobierno de los Estados Unidos será puesto al corriente de las conversaciones emprendidas y de los acuerdos adoptados. Ahora bien: en la idea del Gobierno francés existe el convencimiento de que el proyecto no debe quedar únicamente limitado a la Península Ibérica, sino que debe adoptarse también con carácter general, que incluya a los firmantes, pues todos los países están interesados en que desaparezca la matanza de mujeres, niños y de poblaciones indefensas.

Un Tratado de esta especie habría de tener en cuenta la supresión de los aparatos más mortíferos, entre ellos principalmente los aviones de gran bombardeo, y de extenso radio de acción. Los dirigentes franceses tienen la intención de hacer extensivo este Tratado al convenio de limitación cualitativa de armamentos aéreos, y de este modo es posible que se obtenga un primer resultado para poner fin a la carrera de armamentos.

amistosos para con Checoslovaquia y está al corriente de los Tratados que la unen a otros países.

Attlee preguntó también al Gobierno sobre la cuestión austriaca concretamente, y el ministro de Negocios le respondió que el Gobierno había recibido ya algunos informes sobre el nuevo acuerdo austroalemán; pero como no ha sido publicado aún, no podía dar detalles sobre ello, esperando poder hacerlo mañana.

Lord Churchill también preguntó al Gobierno sobre los deberes de la Sociedad de Naciones en la cuestión de la independencia de Austria.

Eden contestó que su pregunta estaba muy justificada; «pero, al mismo tiempo, a causa de las circunstancias especiales que concurren en la declaración de Stresa, por ejemplo, estamos dispuestos a actuar juntamente con los demás;

pero no creo que corresponda, sin embargo, a nosotros el llevar la iniciativa»

Inquietud de la Prensa francesa

París, 17.—La Prensa francesa expresa su inquietud con motivo de los acontecimientos de Austria. «Petit Parisien» dice que los países democráticos tratan de buscar dentro de este gran mal algunos trozos de bien.

«Le Jour» asegura que Alemania no tiene una gran opinión sobre las capacidades de resistencia militar y financiera de Italia.

«L'Echo de Paris» declara que el tiempo apremia, y que si con sus vacilaciones las democracias desalientan a las segundas naciones podría aún surgir una formidable coalición contra el grupo occidental.

«L'Œuvre» escribe que tal vez queda a las naciones europeas el último cuarto de hora para restablecer la situación.

«Le Populaire» dice que si Francia e Inglaterra se dan cuenta a tiempo, y si los camaradas socialistas de Austria adoptan una acción, la lucha puede llevarse a cabo y la victoria es casi segura.

También los periódicos de Polonia reflejan la preocupación popular

Varsovia, 17.—La Prensa polaca en general se hace eco de la gran inquietud causada en Polonia por los acontecimientos de Austria, y son varios los periódicos que declaran que el testamento de Dollfuss ha sido rasgado y que con la mano de su cancelier Austria ha firmado su condena de muerte, cosa que no puede ser indiferente a Polonia, porque esta puede encontrarse frente a frente con Alemania, no sólo en el Norte y en el Oeste, sino también en el Sur.

#### Los manejos fascistas en Francia

Tres individuos detenidos en Bayona

Bayona, 17. Han sido detenidos tres individuos por ejercer el contrabando de armas. Uno de ellos es consejero municipal. Las armas que se les han ocupado son de idéntica fabricación que las encontradas en París en los domicilios de la C. S. A. R.

TENDENCIA SOCIALIZANTE DEL GOBIERNO ROOSEVELT

#### La producción de cereales, algodón y tabaco, controlada por el Estado norteamericano

Por medio de autorizados Comités regionales

Washington, 17.—La ley sobre el control obligatorio de las producciones de trigo, maíz, arroz, algodón y tabaco, que ha sido aprobada por el Congreso, se considera como la medida más radical votada durante el período administrativo del presidente Roosevelt.

Todos los granjeros están obligados a someterse a las decisiones de los Comités regionales, los cuales reglamentarán las cantidades que hayan de ponerse a la venta y la superficie de terreno dedicada anualmente para la siembra.

El ministro de Agricultura americano fijará anualmente para cada uno de estos productos las cantidades normales que habrán de llevarse al mercado en cada Estado, y los Comités locales harán los repartos regionales.

NUEVO TRIUNFO

#### Creciente arraigo del laborismo en la opinión inglesa

Londres, 17.—En unas elecciones parciales que han tenido lugar por la circunscripción londinense ha sido elegido el candidato laborista por una gran mayoría de votos sobre su adversario, que era un candidato conservador.

INFORMES OFICIALES

#### Los combates de ayer en los frentes de Aragón y Extremadura

Comunicado del ministerio de Defensa Nacional de las veintitrés horas:

«EJERCITO DE TIERRA: ESTE.—El enemigo realizó hoy un ataque muy fuerte contra las posiciones alcanzadas por la columna que penetró al sur de Vivel del Río. Como consecuencia de este ataque, nuestras tropas se vieron obligadas a desalojar las posiciones referidas; pero, reaccionando con extraordinario vigor, las recuperaron en lucha al arma blanca. El enemigo dejó en el campo más de un centenar de cadáveres. Las fuerzas leales han hecho una rectificación a vanguardia, ocupando las cotas 1.091 y 1.190.

La aviación facciosa bombardeó el casco urbano de Teruel y las posiciones del Mansueto y del Cementerio, así como las de Tortajada y Corbalán. Las baterías antiaéreas lograron derribar un avión faccioso, cuyos tripulantes se lanzaron en paracaídas, cayendo, así como los restos del aparato, fuera de nuestro territorio.

EXTREMADURA.—A causa de fuertes contraataques enemigos, apoyados por gran masa de artillería, nuestras tropas hubieron de abandonar, en el sector de Llerena, las posiciones que ocuparon ayer, replegándose a sus antiguas líneas.

En los demás Ejércitos, sin novedad.»

EPISODIOS DE LA EPOPEYA ESPAÑOLA

#### Figuras y contrafiguras del drama

José María Prat

I

Acaso fué en Granada, en el Sacro Monte, o en las ferias albaceteñas, donde José María Prat se encontró con gitanos. Uno de tales presuntos bohemios cometió un corriente delito de robo. Prat, abogado pulcro, lo defendió. Le absolvieron. El gitano se presentó a pagarle. Lloró su mal angel y su miseria. Prat había extendido una minuta de honorarios diez duros. El cliente solicitó cinco duros más, pues se le estaba «murriendo una caballería. Los entregó el abogado, y un amigo que presenciaba la escena dijo:

«Pero, hombre, si esto es una estafa; sobre no pagar los diez duros...»

«—Estafa, no—interrumpió Prat—; es la vida, querido amigo.

Y el aguilino cliente, que había recogido las palabras, exclamó con emoción:

«—Sí, señor; la vía del probe; el tormento de nuestra vía.

He querido contar la pequeña anécdota por satisfacción personal; también para que se haga público un rasgo que no es sólo de Prat. Otros muchos abogados—precisamente casi todos de izquierda—practicaron y practican el bello arte de librar a los hombres que sufren persecuciones de la justicia; librarlos de la cárcel, no cobrar y encima entregarles algunas pesetas para que coman y les sobre. Vaya esta réplica de nobleza profesional para equilibrio de otras actividades «non sanctas» que ocasionaron el célebre refrán popular gitano, que más bien parece una maldición: «¡Pisitos tengas y los ganes!»

Criminalista. Pero sus aptitudes filosóficas—escuela de Fernando de los Ríos—le llevaron a zonas de altura; quiso seguir el rastro o estela luminosa de Francisco de Vitoria; quiso seguirlo como algunos otros tratadistas del llamado «Derecho de gentes», y el camarada Prat se internacionalizó en esas disciplinas fundamentales de la verdadera jurisdicción contemporánea.

Cuando luchaba José María Prat en el Ateneo—perteneció a la Junta famosa de Azafra—; cuando quería encender una viva luz de sentido moderno democrático, social y fuerte, charlamos una tarde invernal, fría y austera. Le hablé del formidable domingo que instituyó hace cuatro siglos una doctrina humana, y rotunda en defensa de lo moral, de lo razonable y de lo justo. Le conté que había leído

el libro apologético de Brown Scott, magnífico cronista del padre Vitoria, y el camarada José María Prat exclamó:

«—Si en verdad Francisco de Vitoria es el progenitor indiscutible, la figura gloriosa, existen otros antecedentes memorables: veinte años antes que él, Antón de Montesinos, predicando ante un virrey de Indias, dijo textualmente: «Con qué derecho, con qué autoridad, con qué justicia se ha hecho la guerra a estos indios, a estas gentes que estaban en sus tierras mansas y pacíficas?»

El pensamiento secreto del abogado Prat; voy a revelárselo, lector: quería haber preparado y publicado un pequeño libro, con las notas dispersas de los antecedentes españoles, señalando jalones de nuestra sensibilidad para establecer un legítimo Derecho internacional. Y era su punto de apoyo el siguiente:

«Si los reyes españoles—Isabel y Fernando, Carlos y Felipe—consintieron los crímenes y las barbaridades de los «peruleros», comenzando por Cristóbal Colón, fueron también cerebros y corazones de España; los primeros que protestaron del ultraje; los primeros también que comenzaron a edificar el templo sagrado de la convivencia internacional.»

II

Pero la política al uso estorbó serenidad y robó tiempo al bien preparado juriscónsulto. El libro que debió escribir Prat no lleva trazas de publicarse. La política, Cargos y polémicas; discursos y reuniones. Vida inabarcable en este período trascendental de la revolución española.

Diputado a Cortes por la provincia de Albacete. Ahora sonrío con un prurito de sátira inocentiva. Estamos en Barcelona, nueva ciudad mártir. Tableteo de ametralladoras en el aire. Estampidos secos de los cañones antiaéreos; estampidos sordos y profundos de las bombas de aviación. Prat ha sorprendido mi sonrisa, y pregunta:

«¿Por qué sonrías cuando nombramos el Parlamento?»

Acababa de venir del santuario de Montserrat; ganado por la emoción del paisaje y por los recuerdos históricos, proseguía:

«—La Lonja del Mar, de Valencia, en Octubre último; el monasterio de la sierra catalana, ahora. ¿No es seguir, camarada, las glorias antiguas de las Cortes españolas, saltando de un bello local a otro bello panorama?»

Pero la clara dialéctica y el fino instinto cultural del cana-

